

## Prólogo

Los días 18, 19 y 20 de noviembre de 2020 se celebró en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM, el III Congreso Internacional del Instituto Complutense de Ciencia de la Administración (ICCA) bajo el título general de “Gobierno y políticas públicas en el marco de los ODS”. La variada participación en el Congreso y la calidad de las contribuciones realizadas permitieron analizar y poner en común diversas perspectivas y enfoques respecto a los retos que los ODS suponen para gobiernos y administraciones públicas así como la aficción sobre la acción gubernamental.

En este contexto temático general, el Congreso dedicó un Grupo de Trabajo específico a las “Políticas de Seguridad en el marco de los ODS”, que contó con el patrocinio de la Agencia de Seguridad y Emergencias de la Comunidad de Madrid, a través del Instituto de Formación Integral de Seguridad y Emergencias (IFISE), que, asimismo patrocina el presente número monográfico de “Cuadernos de Gobierno y Administración Pública” como publicación de los resultados del citado Grupo de Trabajo.

El Grupo de Trabajo se articuló sobre tres objetivos principales; en primer lugar, en la línea del Congreso, presentar enfoques y perspectivas sobre la relación entre políticas de seguridad y los ODS, los retos y oportunidades que suponen para la seguridad y la respuesta gubernamental a los mismos. En segundo lugar, contribuir al rigor académico en materia de seguridad, en la medida que, como consecuencia de la cada vez más frecuente securitización de múltiples materias inicialmente sin relación con la seguridad, con frecuencia el debate y la opinión sobre la seguridad se ha banalizado y alejado de la necesaria precisión conceptual. Finalmente, en tercer lugar, continuar contribuyendo a la generación de redes de personas expertas, tanto pertenecientes a la Academia como al mundo profesional, preocupadas por el avance de la seguridad en un contexto de rigor científico.

En el programa de ponencias aceptadas para el Grupo de Trabajo se registraron aportaciones de diversa temática, distintos enfoques y gran interés, todas ellas relacionadas con determinados aspectos de la relación enunciada entre políticas de seguridad y ODS y procedentes de distintas instituciones tales como la Universitat Rovira i Virgili, la Universidad Complutense de Madrid, la Universidad Rey Juan Carlos, la Escola de Policia de Catalunya, el Ayuntamiento de Madrid y el Cuerpo Nacional de Policía. Asimismo, tras la intervención de la comentarista, Dra. Isabel Bazaga Fernández de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid, se suscitó un interesante debate, con un notable y enriquecedor intercambio de ideas y argumentos entre los participantes del Grupo.

Las contribuciones a la mesa abordaron un amplio abanico de temáticas distintas entre las que se reconocieron desde los aspectos más generales y conceptuales, como la relación entre seguridad y sostenibilidad, las políticas criminales y la seguridad de las ciudades globales; hasta aspectos más concretos relacionados con la formación policial, y la investigación criminal de la corrupción, así como una interesante reflexión sobre la perspectiva de género en la construcción de la paz en Colombia.

Como resultado de todo ello, el presente número monográfico de “Cuadernos de Gobierno y Administración Pública” presenta una selección de las contribuciones al Grupo de Trabajo. El orden de publicación de los artículos pretende seguir un patrón descendente desde los aspectos más generales hasta las aplicaciones más concretas.

Así, en primer lugar, Enrique Eduardo Ferreira Fernández, de la Universitat Rovira i Virgili de Tarragona, en su ponencia titulada “Seguridad y sostenibilidad”, plantea el reforzamiento de la contribución de las políticas locales de seguridad a la consecución de los objetivos de las actuales estrategias nacionales de seguridad, a través del aprovechamiento real de las instituciones existentes y sus potenciales capacidades de contribución a las políticas de seguridad.

Tras ello, Anabel Garrido Ortolá, de la Universidad Complutense de Madrid, en su ponencia titulada “La construcción de paz en Colombia: Sin mujeres no hay paz posible” realiza una observación del proceso de paz colombiano y las particulares dinámicas institucionales del mismo desde el enfoque de la perspectiva de género.

Más tarde, María Gavilán Rubio, de la Universidad Complutense de Madrid, nos presenta su ponencia titulada “Incidencia de la política criminal en la seguridad. Especial referencia a la delincuencia organizada y transnacional” poniendo de manifiesto la relevancia de lucha contra la delincuencia organizada y transnacional en la seguridad ciudadana en el marco de los ODS. La ponencia aboga por una política criminal que supere el enfoque único jurídico-penal, dando cabida a enfoques más integrales basados también en las políticas sociales y policiales, contribuyendo así a la mejor prevención del delito en la actual sociedad diversa, y aprovechando las oportunidades que proporciona la organización territorial del Estado y su entramado institucional.

A continuación Martín Sánchez Sánchez, del Cuerpo Nacional de Policía, en su contribución titulada “¿Afecta la corrupción y su investigación policial a los objetivos del desarrollo sostenible?”, nos guía por las principales características de la investigación policial de los delitos asociados a la corrupción y a su relevancia en el contexto de las políticas de seguridad.

A continuación Pablo Enrique Rodríguez Pérez, del Ayuntamiento de Madrid, presenta una contribución titulada “Seguridad y ciudades globales. Madrid, nuevo concepto de seguridad en el marco de los ODS”, en la que sobre la base de la evolución del concepto de seguridad y la afección de los riesgos globales a las denominadas ciudades globales, nos presenta el concepto de seguridad hacia el que pretende caminar la ciudad de Madrid en el marco de los ODS que determinará a futuro las políticas locales de seguridad en la ciudad.

Finalmente, Manuel Tamayo, Isabel Bazaga y Rut Bermejo, de la Universidad Rey Juan Carlos, presentan la contribución titulada “La radicalización violenta de los jóvenes un reto en la construcción de sociedades seguras: una propuesta de tipología y escala de jóvenes vulnerables a procesos de radicalización violenta”, en la que presentan el resultado de un estudio realizado en torno a la influencia de la radicalización violenta de los jóvenes y en la construcción de sociedades seguras. Partiendo de la base de la predisposición de los jóvenes para la violencia el estudio muestran el resultado de una encuesta europea, diseñan una escala de riesgo/vulnerabilidad y proponen un bien interesante punto de partida para el rediseño de las políticas de prevención de la radicalización violenta.